

# EL TUROLENSE

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses . . . . .	30
12 id. id. . . . .	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

## ANUNCIOS.

Para los suscriptores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

SANTO DE HOY.—Los innum. ms. de Zaragoza.

Nuestro particular amigo, D. José Benedito, nos remite la siguiente Revista agrícola referente á la Zona de la provincia de Zaragoza que linda con la de Teruel. Como cuanto se dice en dicha Revista es aplicable á estos pueblos, creemos que nuestros abonados leerán gustosos los datos que en ella se comprenden.

## REVISTA AGRÍCOLA.

Conocidas son de todos las relaciones comerciales que en todo tiempo ha tenido la provincia de Teruel con los pueblos de la Tierra baja pertenecientes á la de Zaragoza; pues que de estos se surte de aceites y jabones, dándoles en cambio sus granos sobrantes. Granos que, ó los consumen en el país en años de escasez, ó los trasportan á Escatron para su embarque y conducción á los puntos de consumo.

La cosecha de oliva es hasta excesiva y hubiera sido mayor si los fuertes vientos pasados no hubieran tirado tanta; mas así y todo, es de esperar una gran bajá en este artículo, por las noticias que se tienen de Andalucía, Valencia y Cataluña de cuyos puntos dicen que la cosecha de la oliva nada deja que desechar.

La del azafrán (si bien en este terreno monta poco) por este año, es casi nula; en cambio se ha recolectado más uva que de ordinario. Las excesivas lluvias de Setiembre perjudicaron bastante á este fruto quitándole al caldo alguna cantidad de alcohol, y dejando á aquel demasiado blando; por lo que, no se ha podido guardar ninguno para comer.

Las plantas de huerta, como patatas, maíz, judías etc., han estado peor que medianas; notándose una disminución de un 50 por 100 en la recolección de tubérculos, habiendo sido la siembra tanta ó mayor que en años anteriores. De esto es causa la falta de lluvias; porque puede decirse que en cuatro años no ha llovido

más que una vez al año por los equinoccios de otoño; siendo estas aguas insuficientes para salvar las cosechas de todo el año. Así ha sucedido que, no obstante presentar los campos en un principio un aspecto inmejorable, ha llegado la recolección de cereales, y el año pasado fué casi nula, y este año poco menos. Bueno será que el Gobierno se esfuerce por cuantos medios estén á su alcance en matar esta pertinaz sequía que esteriliza comarcas enteras en otros tiempos muy florecientes y hoy sumidas en la más espantosa miseria.

Imagine V., Sr. Director, cual será el estado de este pueblo que tiene 350 vecinos calculando que apenas amasan pan en 40 casas; pasando las restantes con lo que aquí llaman farineta de panizo. Añada V. 10, ó 12000 pesetas de débitos sin haber hecho falta un comisionado, en dos años consecutivos ni un dia siquiera, y tendrá V. un cuadro en miniatura de la gran miseria que reina en esta tierra.

Con el corazón dolorido se despide hasta otra su afectísimo S. S. Q. B. S. M.

Letus y Octubre de 1877.

## CRÓNICA GENERAL.

Dice *El Diario de Huesca*:

Antes de que salga el reglamento para la ejecución de la ley de 17 de Julio último, publicada en la *Gaceta* del 21, relativa á la modificación de varios artículos de la ley hipotecaria sobre instrucciones de expedientes posesorios, sería conveniente que se aclarara si éstos pueden hacerse de fincas de reciente adquisición; y si no fuera posible esta reforma con carácter general, al menos debiera serlo en cuanto á todas aquellas cuyo valor no excediera de 50 duros, pues de este modo se obviarian en la venta de fincas de exiguo valor inconvenientes y entorpecimientos que trae consigo tenerse que sujetar en absoluto á las adquisiciones hechas antes del 1863.

Al pasar antes de anoche, á las 9 aproxima-

damente, dos señoras por la calle de Juan Pérez, un individuo que al parecer rinde un culto demasiado entusiasta á Bacó, las amenazó con un palo, pudiendo librarse el golpe gracias al desplorable estado en que dicho sujeto se encontraba.

Creemos que sería conveniente que los agentes de la Autoridad vigilaran con esmero las calles en donde hay tabernas y los sitios de las inmediaciones, para evitar la reproducción de hechos análogos ó otros peores.

Como resultado de las gestiones practicadas por D. José Mas y D. Manuel Montesinos, comisionados por la provincia de Castellón para cumplir lo prevenido en la Real Orden de 24 de Setiembre último, ha sido cerrada con un muro de mampostería la acequia construida en Olba llamada Alta y que servía para utilizar las aguas del río Mijares con destino al riego de algunas fincas de este pueblo. Inútil es que digamos cuánto nos duele el daño que se les reportará á nuestros paisanos, con la adopción de tal medida.

Según datos que ha publicado la *Gaceta*, para el presente curso se han matriculado en los Institutos de segunda enseñanza 28.466 alumnos cuyos derechos de inscripción ascienden 2.219.000 rs.. En las Universidades el número de matriculados es de 14.278, pese a importar 3.000.000 de reales sus derechos de inscripción. En el Distrito Universitario de Aragón hay matriculados 742 alumnos de facultad y 2094 de segunda enseñanza.

Estos datos no pueden menos de ser muy consoladores, pues comparados con los de anteriores cursos, demuestran claramente que en España, aunque con bastante lentitud, se va desarrollando el deseo de saber.

Dice *El Anunciador*: Las Escuelas de la provincia de Teruel que, por no recibirse oportunamente en el Rectorado la relación de vacantes, dejaron de incluirse en el edicto de concurso, serán objeto de un anuncio especial que se publicará en breve.

Parece cosa acordada que el Gobernador civil de Zaragoza pase á continuar sus servicios á otra provincia y que el Gobierno de aquella sea servido por un alto funcionario de Gobernación.

El cuerpo de correos se constituirá en carrera especial cuando las Cortes aprueben el proyecto de ley relativo al objeto.

La junta de Agricultura de la provincia de Cáceres ha dirigido una instancia á los ministros de Hacienda y Estado, haciendoles presente que si en las conferencias de los comisionados españoles y franceses resultara que España concedía á Francia el trato de nación más favorecida, se anularían los efectos de la reforma hecha en los aranceles de introducción de lanas, con arreglo a las enmiendas presentadas en la última legislatura.

Parece que ha llegado á París un diplomático

italiano encargado de presentar al mariscal Mac-Mahon una carta autógrafa del rey Victor Manuel, á cuyo escrito se atribuye cierta importancia.

Se asegura que la cuestión del Tribunal Supremo de la Guerra se terminará en breve.

Dentro de breves días se declararán sencillas las procedencias del Japon, por haberse presentado varios casos de cólera en algunos puntos.

Anúnciase una combinación de Gobernadores.

Se habla de la dimisión de dos Directores generales.

El Sr. Romero Ortiz ha conferenciado con los Sres. Sagasta y Alonso Martínez sobre la fusión, quedando paralizadas todas las gestiones hasta el regreso del Sr. Posada Herrera.

Durante el mes de Octubre último, se han registrado en el Juzgado municipal de esta Capital cuarenta nacimientos, cinco matrimonios y veintidós defunciones.

El duque de Aumale, que manda en Francia una división del ejército, ha declarado terminantemente a Mac-Mahon que no dará un paso fuera del Parlamento. El ministro de la Guerra, el gobernador militar de París, el general Gallifet y otros varios personajes han manifestado lo mismo. De esperar es, pues, que los sucesos que se vayan desarrollando en Francia no darán lugar á conflagraciones violentas, sino á luchas pacíficas.

En la tarde de Todos Santos, tuvimos ocasión de presenciar la immense concurrencia que estuvo en el Cementerio público de esta Capital a tributar un recuerdo santo á las almas de los que en vida hemos amado. Entre los nichos que más nos llamaron la atención, podemos citar en primer término el perteneciente á Doña María Martín y Alpiste de Llacer, en el cual tuvimos ocasión de admirar dos preciosas coronas recuerdo de su Sr. hijo D. Joaquín María Elácer, el en que se halla depositado el cuerpo de D. Serafina Garzón, en el qual había un precioso alumbrado; y muchos otros que no recordamos pertenecientes á distinguidas familias de esta Capital, las que en la espesada tarde, amen de otras muchas, recorrian las calles de los nichos, haciendo cantar y rezar las paces al Capellán Director de dicho lugar sagrado.

Lord Brougham, en un discurso sobre los impuestos de Inglaterra pronunciado antes de su nombramiento en la chancillería, enumeraba así los diversos impuestos:

«Pagamos cuota por todo lo que entra en nuestra boca, cubre nuestro cuerpo ó está colocado bajo nuestros pies.

»Cuota por todo lo que es agradable contemplar, oír, oler, gustar y tragar.

»Cuota por todo lo que hay en la tierra, en el agua y bajo la tierra.

»Cuota por todo lo que viene del extranjero ó crece en nuestro país.

»Cuota por las materias brutas y por el valor que les da la industria del hombre.

»Cuota por las salsas que provocan el apetito del hombre, y por las drogas que le vuelven la salud.

»Cuota por el armino que cubre al juez y la cuerda que estrangula al criminal.

»Cuota por el ramo de matrimonio y por los clavos del ataúd.

»En el lecho, a bordo de un buque, acostado, levantado, es preciso pagar.

»El niño zurra su muñeca comprada con un látigo comprado.

»El adulto conduce su caballo comprado, con una brida comprada, por un camino comprado.

»El inglés en la agonía toma una medicina por la que ha pagado un 7 por 100, con una cuchara pagada en un 15 por 100; se acuesta en un lecho indiano que le cuesta 22 por 100; hace su testamento con un timbre que le ha costado 8 libras esterlinas y espira en brazos de un farmacéutico al que ha pagado 100 libras para tener el derecho de morir... Sus propiedades se tasandan de un 2 a 10 por 100; le exigen derechos enormes por enterrarle en el cementerio; sus virtudes se transmiten á la posteridad en un mármol comprado, y solo cuando uno está reunido con sus antepasados no paga cuotas.

Estas son las contribuciones que paga el inglés, y el que no lo es. Hay tantos ingleses en este mundo!

*La Revista Social.*

Muchas personas á quienes sus ocupaciones retienen todo el dia fuera de casa, no pueden cuidarse como debieran cuando se encuentran atacadas de resfriados, bronquitis, catarros, ó otras afecciones de los bronquios y de los pulmones.

Actualmente, nada más fácil que combatir esas dolencias, donde quiera que uno se halle, gracias á las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, las cuales reemplazan ventajosamente las tisanas, los jarabes, las pastillas pectorales y todos los otros medicamentos de la misma especie. Para ello, basta tomar dos ó tres cápsulas en el momento de las comidas. Como cada frasco contiene 60 cápsulas, este eficaz medicamento no cuesta sino un real diario, proximamente, y evita toda otra medicación. Para prevenir las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot impresa en tres colores.

*Precios medios del Almud de Teruel.*

**Trigo.**—Chamorro superior, á. 35, I reales.

Id. Chamorro, á. 34, »

Id. Jeja, á. 33, »

Id. Candeal á. 34, »

Id. Royo á. 33,50 »

Id. Morcacho á. 26, »

Id. Centeno, á. 30, »

Cebada, á. . . . . 17, »

Teruel 2 de Octubre de 1877.—*El encargado del Almud*, Carlos Jordan.

**ÚLTIMA HORA.**

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

*Servicio particular de EL IMPARCIAL.*

*Telegramas de la noche.*

Constantinopla 31.—El *Diario Oficial* da cuenta de una entrevista del Sultan con el embajador belga cerca de la Puerta, en la cual ha declarado aquél, que una vez terminada la guerra, dedicará toda su atención al establecimiento de reformas, tomando por modelo las instituciones belgas.

De la guarnición de Nisch han salido 2.000 hombres para Orkané con objeto de reforzar las tropas de Chefket-Pachá.

San Petersburgo 31.—A pesar de las noticias circuladas por la prensa europea sobre proyectos de paz, aquí es general la creencia de que la guerra continuará hasta que Rusia consiga su objeto, y no se oculta ya que éste consiste en espulsar á los turcos de Europa y dejar libre á Constantinopla bajo el protectorado de las potencias.

Según los despachos del *Golos*, se ha establecido la administración rusa en Kajisman y se han roto las negociaciones con los parlamentarios de Kars, cuya plaza sigue incomunicada y sufre un bombardeo vigoroso.

Viena 31.—El príncipe Nikita, cuya salida de Cetinga se anunció prematuramente, debe llegar mañana al campo de Darulograd con el proyecto de tomar nuevamente la ofensiva.

Londres 31.—*El Standard* dice que es esperado en Bucarest el príncipe Carlos, al quien le lleva á la capital la necesidad de apaciguar la lucha de los partidos políticos.

Según otros despachos de la prensa la vanguardia del general Zimmermann ha llegado cerca de Silistria con tres de batirle.

El Senado de Washington ha confirmado los nombramientos diplomáticos hechos por el gobierno, entre los cuales figura el de Mr. Lowell para ministro de España.

Paris 31.—*El Diario de los Debates* considera muy crítica la situación de Osman-Pachá en Plewa (madrugada).—El periódico *Le Francais*, aunque no cree que triunfe la política de conciliación, confiesa que algunos ministros la han propuesto al Mariscal.

El *Moniteur* dice que se halla en vías de arreglo la formación del nuevo ministerio.

*La Liberté* manifiesta la misma confianza, y añade que si estos trabajos fracasaran, el ministerio actual afrontaría la reunión de las Cámaras para cubrir la responsabilidad del Mariscal.

*Le Estafette* dice que se indican para la cartera de Negocios extranjeros al actual embajador en Italia; para la de Guerra al general Lar-

rail, y para la de Hacienda con la Presidencia á Mr. Leon Say.

El gobierno ha recibido las dimensiones de 40 prefectos para el caso de que haya un cambio de ministerio.

Los imperialistas darán su apoyo á los republicanos en el departamento del Eure para combatir al duque de Broglie, candidato al concejo general del departamento.

Háblase de una carta escrita por el duque de Aumale protestando contra la presentación de su candidatura para la presidencia de la república.

Todos los periódicos comentan el artículo de Lemoinne, publicado ayer en el *Diario de los Debates*, por su espíritu eminentemente conciliador.

#### **De la Agencia de Fabra.**

Paris 31.—La comision arancelaria franco-española se reunirá el viernes próximo.

Se asegura que los delegados españoles propondrán la reducción reciproca de los derechos sobre los vinos.

San Petersburgo 31.—Se han roto las negociaciones para la rendición de Kars.

El ejército sitiador ha estrechado el asedio.

Ha comenzado de nuevo un horroroso bombardeo sobre la plaza.

El periódico el *Golos* (*La Voz*) dice hoy, que segun despachos de su servicio que ha recibido, se establece la administracion rusa en los puntos que van ocupando nuestras tropas en la Armenia.

Paris 31 (tarde).—El periódico el *Moniteur Universel* llama la atención sobre el hecho de que en las esferas oficiales los espíritus tienden cada vez á la conciliación.

Añade que Mr. Grevy, el sucesor de Thiers en la jefatura del partido republicano, llegó ayer á Paris, y se expresó claramente con un lenguaje tan moderado como conciliador.

Londres 31 (tarde).—El periódico el *Times* publica en la edición de esta tarde un telegrama de su corresponsal en Schumla diciendo que el último combate que se libró en Kadikoi entre turcos y rusos fué más importante de lo que generalmente se ha supuesto.

Añade, que una division rusa atacó el ala derecha turca: pero que fué completamente rechazada más alla del Lom.

El *Globo* publica un despacho de Constantinopla fechado hoy, diciendo que corría allí el rumor de que Orkanie había sido tomada por los rusos, y que Cheket-Bajá y muchos miles de soldados otomanos habían sido hechos prisioneros por el enemigo.

#### **SECCION DE ANUNCIOS.**

SANTIAGO VELA,  
sastre de caballeros y militares,

tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y al público en general, que ha establecido su taller en la plaza de la Catedral,

núm. 5, y trabaja independiente de su antiguo consocio Sr. Cortes.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ  
Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

*Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.*

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentación de tarjeta o papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marca adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfección en la mercancía, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confección; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Veáse el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricación del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

#### **CAFÉS.**

Nadie con más asiduidad e inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparación del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigilias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentación; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

CRISIS OLIVARERA Y SU REMEDIO.

Máquinas de fabricación de aceite de facilísimo manejo sin necesidad de destruir los actuales mecanismos, desde 6.000 rs. Este número, que es el más pequeño, hace más trabajo que las vigas, y dá, como todos, aceite de exportación, de uso del país é industrial.

Las personas que no quieran comprar todos los aparatos pueden adquirir solo la desgranadora sistema Súbniger. Con ella utilizando las prensas que posean, sin mas variación que no hacer uso de capachos de esparto, que tanto perjudican á la fabricación, tendrán aceite riquísimo y de larga duración, procedente de la pulpa de la aceituna, mejor que el actual, procedente del hueso, y puramente de arder y de usos industriales, de la almendrilla, que es venenoso, como cargado de ácido prúsico, y que estropéa el fabricado por los detestables medios y sistemas acostumbrados.

Representante en España, José Blazquez Prieto, Lavapiés, 39.—Madrid, y en Teruel.—Antonio de Urquiza, plaza de la Catedral.—Correo franco.